

MARIÁPOLIS

NOTICARIO DEL MOVIMIENTO DE LOS FOCOLARES

24 ENERO - 7 FEBRERO

N° 1/2021

ASAMBLEA GENERAL 2021

PRESIDENTA
ELEGIDA
2021-2026



MARGARET KARRAM

“Lo que más me apremia es vivir las palabras de Chiara: ¡sean una familia!”

*Margaret Karram
Presidente del Movimiento de los Focolares*



Comienza la Asamblea general de los Focolares

Del 24 al 7 de febrero se desarrollará en forma online la Asamblea general del Movimiento de los Focolares. Se renovarán los cargos de la Presidente, el Copresidente, los órganos directivos y se definirán las líneas de orientación y acción para los próximos seis años.

Precedida por un camino formativo e informativo del que participaron las comunidades de los Focolares en el mundo, el próximo domingo, 24 de enero de 2021 comenzará la asamblea general de los Focolares, después de doce años de la muerte de la fundadora Chiara Lubich. La Asamblea, que debía realizarse a principios de septiembre de 2020, fue reprogramada debido a la pandemia. El Dicasterio para los Laicos, la Familia y la Vida aprobó el cambio de fecha y el completo desarrollo en modalidad telemática.

Camino participativo

Participarán **362 personas de todo el mundo**, en representación de las distintas culturas, generaciones, vocaciones, pertenencias eclesiales y fe religiosas presentes en el Movimiento de los Focolares. Para alentar la mayor participación posible, la actual Presidente María Voce constituyó en febrero de 2019 una comisión preparatoria que tuvo la tarea de recibir propuestas de temas para tratar en la asamblea, individualizar nominaciones de los candidatos para las elecciones y preparar el programa.

Elección de la Presidente, Copresidente, consejeros

Con un sistema de voto telemático, el 31 de enero se procederá a la elección de la Presidente^[1], mientras que el 1° de febrero será elegido el Copresidente y el 4 de febrero será el turno de los consejeros que colaborarán con la Presidente en las distintas funciones de gobierno del Movimiento. Será ella misma quien luego distribuirá los cargos.

Otras tareas de la Asamblea general son las deliberaciones sobre temáticas propuestas por el Centro del Movimiento,

presentadas por iniciativa de la Presidente, del Consejo general, de una sección, ramificación o movimiento. Cada participante de la Asamblea puede proponer que sean tomados en consideración otros temas.

¿De qué se hablará?

Las más de 3.000 propuestas llegadas de todo el mundo sobre las temáticas para tratar en la Asamblea y los lineamientos que el Movimiento debería seguir en los próximos seis años, representan cabalmente la vivacidad del pueblo de los Focolares, pero también la conciencia del “cambio de época” que se experimenta, como dijo el papa Francisco en el 2018, cuando visitó la comunidad de los Focolares en Loppiano (Italia).

Las numerosas instancias fueron ordenadas en cuatro grandes ejes temáticos: la actualización del carisma transmitido por la fundadora; la cultura que surge del carisma de la unidad; la respuesta a la crisis ambiental y a la pandemia; el trabajar junto a las nuevas generaciones.

Como afirmó recientemente en una entrevista el actual Copresidente de los Focolares, Jesús Morán, un espacio de diálogo y debate versará sobre el tema de los abusos tanto en la relación del sexenio de la Presidente que abrirá la asamblea, como en una intervención ad hoc del Copresidente.

Aun en la diversidad de opiniones, surge la necesidad general de individualizar nuevos y actuales caminos de fraternidad, capaces de responder a los desafíos y a los interrogantes de la humanidad tanto a nivel global como local.

Noticias sobre los trabajos de la Asamblea estarán disponibles diariamente en la página Web de los Focolares y en sucesivos comunicados de prensa.

*Stefania Tanesini – +39 3385658244
21 enero 2021*

[1] Como dicen los Estatutos, el Movimiento será siempre presidido por una mujer a fin de subrayar el perfil mariano y su connotación prevalentemente laical y así “mantener el designio que Dios tuvo al haber confiado el inicio a una mujer”. Como se lee en los Estatutos, “la suya será sobre todo una presidencia de la caridad, porque deberá ser la primera en amar, es decir servir a sus hermanos, recordando las palabras de Jesús: ‘(...) quien quiera ser el primero que se haga el servidor de todos’ (Mc 10,44)”.

ASSEMBLEA GENERALE DIARIO 1

GENERAL ASSEMBLY DIARY 1

Clima solemne y familiar

Diario de la Asamblea general /1, del 24 de enero de 2021

¡Comenzó! A las 12.30 (hora de Italia) se dio inicio a la Asamblea general del Movimiento de los Focolares: muy esperada y preparada con gran participación de los miembros y adherentes de los Focolares en todo el mundo. Había sido convocada para principios de septiembre de 2020, pero tuvo que ser pospuesta por la pandemia y se está desarrollando de forma telemática.

La elección de esta fecha es muy significativa: hace dos días, el 22 de enero, fecha del nacimiento de Chiara Lubich, se concluyó el año del centenario de la fundadora del Movimiento, mientras que hoy, 24 de enero, se recuerda el día en el que Chiara, en el 1944, “descubrió” la realidad de Jesús en su abandono en la cruz, ese Jesús que se habría convertido en el “esposo de su alma” y la habría empujado a “buscarlo” en los sufrimientos y dolores de la humanidad para construir relaciones y puentes de unidad.



La Asamblea -según lo que está definido en su reglamento- es “el primero y más importante órgano de gobierno del Movimiento de los Focolares”. Cuenta con 360 participantes, de los cuales 139 por derecho, 181 elegidos y 40 invitados por la Presidente.

Aun si están distribuidos en todo el mundo, los participantes ingresaron a la única gran sala virtual, conscientes de la solemnidad y la importancia de este momento,



constructores del gozoso clima de familia mundial que se expresa también en la plataforma virtual.

Maria Voce, presidente saliente del Movimiento al terminar su segundo mandato, abrió la Asamblea con una invitación solemne. Instó a todos los participantes a ponerse en la actitud de Jesús en la última cena y lavar los pies los unos a los otros, que significa estar dispuestos “a escucharnos, a comprendernos, a ir más allá de las diferencias, para ser realmente hermanos, es decir verdaderamente iguales, con la máxima dignidad que nos da Jesús porque nos hace hijos de Dios y todos hermanos y hermanas”.

Siguiendo el reglamento, la sesión de hoy preveía distintas votaciones: la primera fue la elección de los dos moderadores que coordinarán y conducirán los trabajos. Fueron elegidos Uschi Schmitt, alemana, médica y Andrea Ponta, ingeniero italiano. Seguidamente fue aprobada la comisión electoral, compuesta por Danilo Viridis, Flavia Cerino, Waldery Hilgeman, Laura Bozzi e Suor Tiziana Merletti, todos residentes en Italia y por motivos legales presentes en la sede oficial de la Asamblea, el Centro internacional de los Focolares en Rocca di Papa (Italia).

En las siguientes votaciones la Asamblea aprobó el programa de estos días y una modificación a los Estatutos generales del Movimiento que reduce el número mínimo de consejeros a elegir de 30 a 20.

Mañana comenzarán tres días de retiro espiritual para los participantes.

*Oficina de Comunicación Focolares
24 enero 2021*

ASSEMBLEA GENERALE DIARIO 2

GENERAL ASSEMBLY DIARY 2

Un pacto global

Diario de la Asamblea general /2, del 25 de enero de 2021

El segundo día de la Asamblea general de los Focolares comenzó con una oración ecuménica presentada por los participantes de distintas Iglesias. Se dirigieron a Jesús en su abandono en la cruz, para que ayude a cada uno a “crecer en la escucha recíproca”; enseñe a “acoger juntos al Espíritu Santo” y “el grito actual de la humanidad” para “ser instrumentos de unidad”.

Después se procede a algunas votaciones -que ayer no pudieron hacerse- necesarias para adaptar el reglamento de la Asamblea a la modalidad telemática.

Con un breve retraso, por lo tanto, se abre el retiro espiritual para todos los participantes que terminará el miércoles 27 de enero. Se trata de un momento constitutivo de la Asamblea como expresan los Estatutos del Movimiento, “para que los electores (...) sean dóciles a la gracia del Espíritu Santo”.

El primer tema elegido sitúa a los participantes frente a la que se podría definir como la clave de acceso a la mística de Chiara Lubich: un pacto solemne, que la fundadora hizo el 16 de julio de 1949 en las montañas, las Dolomitas (en el norte de Italia), con el escritor y político Iginio Giordani, cofundador del Movimiento. En ese pacto -subraya el Padre Fabio Ciardi, Oblato de María Inmaculada y teólogo de la vida consagrada- Chiara Lubich e Iginio Giordani habían pedido a Jesús, que habían recibido poco antes en la Eucaristía, que creara él mismo la unidad entre ellos, sirviéndose de su plena y recíproca disponibilidad a recibir

al otro, a dar valor al pensamiento del otro y abrir así un espacio que permita al Espíritu Santo abrirse camino.

Se subraya además que el perdón y la misericordia están a la base de este pacto y los participantes son invitados enseguida a poner en práctica esa premisa. En efecto, quien quiere puede ponerse en contacto con cualquier participantes con quien desease reconciliarse, antes de formular este pacto -todos juntos y cada uno en su propio idioma- en una oración global que supera todas las fronteras.

Distintas historias y experiencias demostraron luego como esta mística comunitaria puede traducirse en vida: desde Filipinas Vicky y Vic, un matrimonio, cuentan como vivieron y superaron el contagio de Covid de Vic; Somjit, budista tailandés, compartió como trata de vivir el don de sí mismo según las enseñanzas de Buda. También Jordi de España, agnóstico, cuenta sobre su compromiso en la coordinación, con su esposa cristiana, de distintos grupos de diálogo. Finalmente Rassim, musulmán de Argelia, en el Corán encontró la fuerza para soportar a los demás y a declararse dispuesto a un amor recíproco sin condiciones.

Para concluir esta jornada de retiro los participantes se dirigieron a las 34 salas virtuales para los encuentros de grupo en los que no solo pudieron compartir pensamientos y reflexiones, sino también practicar lo presentado a lo largo de la sesión de hoy: una escucha recíproca y profunda y una recepción plena de los unos hacia los otros.

*Oficina de Comunicación Focolares
25 enero 2021*



Padre Fabio Ciardi
© CSC Audiovisivi



© CSC Audiovisivi



Vicky e Vic © CSC Audiovisivi



Somjit, budista tailandés
© CSC Audiovisivi



Rassim, musulmán de Argelia
© CSC Audiovisivi

Carisma, profecía, encarnación

Diario de la Asamblea general /3, del 26 de enero de 2021

“Quizás nuestra tarea, ¿no sea tanto dar la “luz”, sino entrar en la oscuridad, en el barro, en la desesperación por la falta de dignidad, [...] en las distintas pobreza de ahora”?

Probablemente ésta sea, la pregunta provocadora que ha caracterizado mayormente el segundo día de retiro espiritual de la Asamblea general de los Focolares.

Después de la oración ecuménica inicial que ha vuelto a proponer la necesidad de una profunda conversión del corazón, Stefan Tobler, teólogo de la Iglesia reformada suiza y Paula Luengo, psicóloga chilena, han afrontado el tema central de la encarnación: ¿qué significa que Dios se hizo hombre, último con los últimos? Y ¿qué quiere decir para los Focolares, vivir y concretizar la espiritualidad de la unidad, hoy?

Los estudiosos presentan sus reflexiones desde dos puntos de vista complementarios. Partiendo de los escritos místicos de Chiara Lubich, Stefan Tobler pone en evidencia el valor de la encarnación. “Para Chiara no es sólo un momento en la historia del pasado, sino un hecho que ha cambiado en modo permanente el significado de todo lo creado y que da a las cosas de la tierra un valor de eternidad, una altísima dignidad”. Y la encarnación continuará – concluye Tobler – si lograremos “tener ojos simples que descubren a Dios bajo la realidad de este mundo”.

Esta nueva dignidad que asume el mundo si es mirado desde esta óptica, debería provocar un cambio de perspectiva de nuestra parte, explica Paula Luengo. “No encontraremos nuestra identidad mirándonos el ombligo, sino abrazando –como dice Chiara- ‘a todos los solos’”. Debemos “partir desde la humanidad con sus abismos. Encarnación por lo tanto es un movimiento que busca proximidad y abajamiento”.

A la misma conclusión llegan Luigino Bruni, italiano, profesor de Economía Política e Historia del Pensamiento Económico; y Silvina Chemen, argentina, rabina de Buenos Aires, reflexionando sobre “carisma, profecía y encarnación”. Nos preguntamos: ¿es posible todavía hoy hablar de dimensión profética de un carisma? “Cuando hay hermanos –explica Silvina Chemen – existe profecía; cuando existe fraternidad, aparece la voz [de Dios]; cuando estamos verdaderamente juntos, Dios se manifiesta”.

En los encuentros de grupo surgen muchas preguntas sobre el presente y el futuro del Movimiento, como aquella sobre qué significa permanecer fieles a las raíces hoy. “Lograr –explica Luigino Bruni- en las comunidades carismáticas entender que la primera historia, aquella historia maravillosa que nos ha hecho soñar con los ojos abiertos y ver el cielo, es finita, es particularmente difícil. Pero la historia continuará porque la promesa era más grande que el primer vestido que nuestra fe había endosado en la primera parte del recorrido”.

*Oficina de Comunicación Focolares
26 enero 2021*



Stefan Tobler
© CSC Audiovisivi



Silvina Chemen
© CSC Audiovisivi



Paula Luengo
© CSC Audiovisivi



Luigino Bruni
© CSC Audiovisivi

ASSEMBLEA GENERALE DIARIO 4

GENERAL ASSEMBLY DIARY 4

Santos en compañía

Diario dell'Assemblea generale /4, del 27 de enero de 2021

En el centro de las meditaciones, de las reflexiones y de la comunión de la tercera y última jornada de retiro espiritual de la Asamblea general estuvo el ícono de la Santísima Trinidad, presentada como modelo de una “santidad colectiva” (María Voce) y de relaciones de amor que hacen surgir el “designio de Dios” sobre cada persona (Claudio Guerrieri).

La oración ecuménica inicial, no por casualidad, fue preparada por cristianos de dos Iglesias ortodoxas en cuyas tradiciones existe un gran tesoro de reflexiones y contemplación de la Santísima Trinidad.

En su meditación, María Voce, próxima a dejar su función como Presidente de los Focolares, una vez más pone la atención sobre el fin general del Movimiento: “la perfección de la caridad”, como escribió Chiara Lubich. Se trata de la plena realización personal a través de la donación a los demás; que, tal vez en términos más clásicos, es definida como santidad. Pero una santidad -subraya María Voce- típica de los Focolares: una “santidad colectiva”.

Para explicar este concepto la Presidente recorre la historia de los orígenes del Movimiento donde encontramos a Chiara con sus primeras amigas que viven con radicalidad el Evangelio, una vida “para Dios y para los demás -como explica justamente Chiara- en un total olvido de sí mismo, y de todo lo que podía hacernos caer en encerrarnos en nosotros mismos”. De ese modo nace un camino nuevo a la santidad, “radical y ágil, una santidad abierta a todos, puesta en práctica en la familia, en medio del mundo,

juntos”, una santidad en compañía. Se trata de una santidad que requiere siempre la escucha personal a lo que quiere Dios, pero lo hace con la conciencia de que está en camino con otros, aun más, mirando al otro y la presencia de Dios en él.

El filósofo italiano, Claudio Guerrieri, miembro del centro de estudios de los Focolares, Escuela Abba, continúa estas reflexiones haciendo foco sobre uno de los efectos de la “santidad colectiva”: surge la verdadera personalidad de cada uno, el plan de Dios sobre cada persona. Es un aspecto muy recurrente en los escritos místicos de Chiara Lubich de los años 1949/1950 que ofrecen un modelo de comunión y de unidad “no uniformante, sino que comprende una pluralidad de voces donde cada uno expresa, como parte, el todo”. Lo demuestra el hecho de que en el Movimiento de los Focolares, además de Chiara Lubich, están presentes otros dos cofundadores, Igino Giordani y Pascual Foresi, que con su “designio” despliegan y encarnan el carisma de Chiara.

De este modo finalizan estos tres días de retiro profundo, en algunos momentos tal vez un poco desestabilizantes, pero muy estimulantes también para las decisiones que se tomarán. “Fueron -explica uno de los jóvenes en la comunión final- una ocasión para escucharnos y tratar de comprender en qué dirección el Espíritu Santo llama a los Focolares en el próximo periodo y a quien confiar las tareas de conducir esta Obra en los desafíos y las oportunidades de los próximos seis años”.

*Oficina de Comunicación Focolares
27 enero 2021*



Cristianos de dos Iglesias ortodoxas
© CSC Audiovisivi



Claudio Guerrieri
© CSC Audiovisivi



María Voce
© CSC Audiovisivi

La relación de la Presidenta

Diario de la Asamblea general /5, del 28 de enero de 2021

Es día de balances, hoy, en la Asamblea de los Focolares. El programa prevé la reflexión por grupos de la relación de la Presidenta María Voce sobre el sexenio que apenas ha concluido. Hace una semana atrás que los participantes han recibido el documento y han tenido el tiempo para hacer un análisis personal. Han surgido numerosas preguntas, algunas de las cuales han sido formuladas a la Presidenta y al Co-presidente, Jesús Morán, en las primeras horas de la tarde.

María Voce explica que la relación no quiere ser “un elenco de actividades”, sino ofrecer más bien “una lectura de lo vivido”. Llama la atención sobre la “nueva configuración” del Movimiento de los Focolares: un proceso encaminado para actualizar el carisma de la unidad en los distintos contextos del mundo. María Voce admite que este proceso, en varios ambientes, ha creado “una cierta desorientación” pero subraya también los efectos positivos: un nuevo protagonismo de las comunidades locales y nuevas sinergias entre las numerosas ramas y subdivisiones territoriales, que ha dado el espacio a una nueva creatividad.

Después de haber resaltado la valiosa contribución de las nuevas generaciones del Movimiento, entre las cuales ha encontrado “personas comprometidas, dispuestas a asumirse las propias responsabilidades”, la Presidenta traza un análisis de las tres líneas emergidas en la precedente Asamblea del 2014. Con respecto al primer punto, “en salida”, evidencia los campos donde los miembros del Movimiento han ofrecido la propia contribución típica de la unidad, en los ambientes más variados como en lo social o en el diálogo intercultural. Por lo que respecta al segundo punto, “juntos”, constata luego la disminución de las tendencias a la fragmentación dentro del Movimiento, con una propensión hacia un trabajo más sinérgico. Al final, subraya que el último punto, “oportunamente preparados”, se ha intentado vivir desarrollando nuevos itinerarios de formación humana y espiritual para los miembros y dirigentes.

Sea la relación como las sucesivas respuestas de María Voce y Jesús Morán no esconden los desafíos y las criticidades que el Movimiento está afrontando, como por ejemplo la dificultad en encontrar formas y caminos adecuados para comunicar el propio carisma en modo actual para el mundo de hoy; una disminución en el número de las vocaciones y el gran desafío surgido a partir de la dolorosa evidencia de distintas formas de abuso también dentro del Movimiento, que significa – como afirma el Co-presidente Morán – la necesidad de continuar sobre el camino de “un proceso inevitable y necesario de ‘purificación de la memoria’, que estamos llamados a vivir con humildad y esperanza”.

Las perspectivas que presenta la Presidenta, en la conclusión de su relación, parten de una lectura de “los signos de los tiempos”, es decir de las preguntas que plantea la situación del mundo, además de la pandemia del Covid: se trata de la propuesta de un estilo de vida sobrio y sustentable, de una madurada sensibilidad al rol de los nuevos medios y una mayor atención a la familia. Y ha concluido con un fuerte llamado a vivir una fidelidad radical al Evangelio que, para los miembros del Movimiento significa, fidelidad a la palabra clave de su carisma: “Padre, que todos sean una sola cosa” (Jn 17, 21).

Finalmente María Voce invita al Movimiento a “ir adelante con coraje” para contribuir cada vez más “a una nueva generatividad con miras a la fraternidad universal”.

*Oficina de Comunicación Focolares
28 enero 2021*



María Voce e Jesús Morán
© CSC Audiovisivi



María Voce: construir relaciones con todos, ésta es la contribución esencial de los Focolares

María Voce, ¿cómo ha vivido su rol de primera presidente a la guía de los Focolares después de Chiara Lubich? En una entrevista del 27 de enero pasado en Vatican News, habla de la actualidad del Movimiento y de su gran sintonía con Papa Francisco. Publicamos amplios fragmentos de ella.

Ciertamente presidir una realidad tan vasta y compleja como la del Movimiento de los Focolares a la que adhieren en el mundo 2 millones de personas, en 182 países, no debe ser una empresa pequeña. La actual presidenta saliente es María Voce, nacida en la provincia de Cosenza, abogada, con estudios de teología y derecho canónico. Al micrófono de Vatican News, relata cuál ha sido la experiencia vivida por 12 años como guía del Movimiento.

Alegrías y dolores, conquistas, quizás algún error, límites y oportunidades: todas estas cosas, probablemente han existido siempre en la vida del Movimiento, así también en estos últimos años. Si tuviese que decir, en pocas palabras, cuál es la realidad hoy, ¿qué diría?

Lo vería como un árbol, un árbol que quizás ha perdido un poquito sus flores y sus hojas, quizás un poco otoñal como imagen, pero un árbol que mantiene intacta la raíz, muy fuerte, y esta raíz es capaz de mantener en sí, la linfa y el calor para nutrir las semillas de este mismo árbol que están ya esparcidas en el mundo entero, en todos los continentes, y por lo tanto tiene la posibilidad de continuar nutriendo y germinando, como en efecto están ya germinando en tantas partes. En este momento lo vemos, quizás en invierno, en el calor del invierno, pero es en invierno donde las semillas maduran bajo tierra para luego florecer en primavera, y me parece que sea un árbol que está preparando la nueva primavera de la Obra.

Papa Francisco y el Movimiento de los Focolares: es

evidente una gran sintonía en la óptica de la acogida del diálogo, de la necesidad de construir un mundo distinto. En particular precisamente el llamado del Papa a la fraternidad de la familia humana encuentra al Movimiento en primera línea en los diálogos con los pertenecientes a otras religiones, también con los no creyentes. Usted, ¿cómo ve la contribución del Movimiento en este sentido?

La veo esencial, porque ha sido siempre esencial en Chiara desde los inicios: ciertamente por la gracia del carisma de la unidad recibida por el Espíritu Santo, ella desde el principio se acercaba realmente a cada persona con espíritu de fraternidad y así ha hecho siempre cuando se ha encontrado con quien fuera, los católicos ante todo – desde los monseñores que la interrogaban, como vimos en la película, hasta los pobres de Trento -, como ha hecho cuando se ha encontrado con personas de otras Iglesias, de otras religiones o personas sin ninguna religión. En todos Chiara ha encontrado hermanos y hermanas y los ha tratado como hermanos y hermanas: esto nos ha enseñado Chiara y esto permanece en el Movimiento, y vemos que esto es de una fuerza extraordinaria. También en estos días lo hemos visto en la preparación a la asamblea, durante la cual estaban en primera línea las personas que pertenecen al Movimiento de Iglesias y religiones distintas, las que no tienen una creencia religiosa explícita pero si de buena voluntad, que se han puesto sobre todo a testimoniar esta potencia de amor: que es capaz de crear relaciones en todos los niveles, que es capaz de superar los conflictos, que es capaz de hacerte encontrar junto con personas de otra religión, hasta ayer quizás enemigos la una de la otra, y que como personas se encuentran hablando juntas, rezando juntas, buscando juntas el sentido de la vida, el sentido de la pandemia, el sentido del vivir por los demás, del realizar acciones solidarias por los otros. Lo hemos visto en sus palabras de sabiduría, en su atención a lo que el Movimiento está preparando,

en su participación activa en la preparación de la asamblea con sus sugerencias, con su vida, porque evidentemente inspiradas por el mismo Espíritu Santo que actúa más allá de los confines, más allá de las barreras. Por lo tanto tengo la impresión que ésta sea la contribución que el Papa siente y sobre la cual puede contar, pero no solamente el Papa, sino toda la Iglesia y toda la humanidad, porque se siente que existe una necesidad extrema de esta fraternidad y que el Movimiento tiene una gracia especial para construirla precisamente por el carisma de unidad que viene por Chiara.

A propósito de las relaciones, usted ha dicho recientemente una cosa muy fuerte, de haber entendido que para el Movimiento es necesario un giro en el comprender que Dios no es sólo Amor, sino también Trinidad...

Ciertamente Dios es Trinidad, lo que quiere decir que Dios en sí mismo es relación. Por lo tanto quiere decir que todos aquellos que buscan a Dios, para encontrarlo deben construir relaciones y no creo que exista alguien que no busque a Dios: buscará la verdad, Dios es también la verdad; buscará la belleza, pero Dios es también la belleza; buscará la bondad en el mundo, pero Dios es también la bondad; Dios es todo aquello que cualquier ser humano pueda buscar y puede encontrar si construye relaciones, y de esto creo que todos somos capaces, porque todos somos creados a imagen de Dios y por lo tanto a imagen de Dios Trinidad.

Por Estatuto la Obra de María tendrá siempre como presidente a una mujer. Creo que el Movimiento sea una de las pocas realidades en las que el ser mujer, se podría decir, tenga una ventaja. Pero es también una buena señal para la sociedad civil y también para la Iglesia...

Debo decir que me siento perpleja frente a esta palabra “ventaja”, porque a decir verdad estar a la cabeza de un Movimiento como el nuestro, significa realmente ser la primera en el servicio, la primera en multiplicar los actos de amor, la primera en aceptar cualquier desafío, cualquier cosa y a superarla con la ayuda de Dios y con la ayuda de los hermanos. Por lo tanto, en un cierto sentido, puede ser una ventaja ser consideradas capaces de ser elegidas, pero no me

parece que nosotras lo vivamos en este espíritu, y no me parece que las focolarinas que son las únicas que pueden aspirar, si queremos decir así a esto, lo vivan así, sino más bien con un espíritu de amor y de servicio a la Obra de Chiara que todos sienten de continuar sirviendo con el amor con la cual Chiara la ha amado, guiada y servida. Luego ciertamente creo que es también un testimonio de igualdad, de esa fraternidad profunda, de esa igual dignidad, que va más allá de las diferencias sexuales, que Dios ha traído al mundo cuando ha creado al ser humano a su imagen y los ha creado varón y mujer. Por lo tanto unidos, en esta complementariedad que debe respetar la diversidad y que por lo tanto debe hacer surgir al uno y al otro en su propia capacidad de donar, que será seguramente distinta porque Dios ha hecho dos seres distintos, pero hechos para estar juntos y constituir juntos la humanidad a su imagen y semejanza. En este sentido, creo que sea un signo de progreso y es algo que está surgiendo siempre más claro tanto en la Iglesia, como en la sociedad, pero creo que no es otra cosa que la manifestación siempre más clara de lo que es el perfil mariano de la Iglesia, este perfil que dice de María, que es mujer y madre, pero también reina, también fundadora junto al Hijo de la Iglesia en el Calvario, corredentora de la humanidad, principio de unidad para todos. En este sentido, entonces, creo que sí, es un privilegio que el Movimiento pueda aventajar y que pueda ofrecerlo a la Iglesia y al mundo, de cierto modo, como ejemplo y como pionero.

Maria Voce, ¿qué augura hoy a la Obra de Maria para el futuro?

A la Obra, yo auguro como Chiara, la fidelidad máxima al Evangelio, es decir una fidelidad que puede alcanzar hasta el heroísmo, porque es una fidelidad en el vivir el Evangelio concretamente. Y diría para esta Obra que continua su camino, fidelidad a aquella palabra del Evangelio que Dios ha querido pronunciar enviando este carisma, es decir, la palabra “unidad”, por lo tanto fidelidad a aquella unidad que debe ser total, que debe ser capaz de vivir relaciones como se viven en la Trinidad, para testimoniar al mundo que Dios existe, que a través de la Obra aún puede llevar la fraternidad más ampliamente a la Iglesia y al mundo para contribuir al cumplimiento de la oración de Jesús “Padre, que todos sean una sola cosa”.

*Adriana Masotti
Vatican News
29 enero 2021*

ASSEMBLEA GENERALE DIARIO 6

GENERAL ASSEMBLY DIARY 6

Trabajos de grupo: la centralidad del diálogo

Diario de la Asamblea general /6, del 29 de enero de 2021

Para facilitar la participación de todos, conectados desde cualquier latitud, las sesiones de trabajo se desarrollan en tres períodos de tiempo distintos, que corresponden a las siguientes áreas geográficas: Asia y Oceanía; África, Europa y Medio Oriente; América.

Que la Asamblea dedique varias jornadas al trabajo por grupos, al intercambio, a la discusión de temáticas de distinto tipo, demuestra la necesidad y la centralidad de un diálogo global, que comenzó en el camino preparatorio de la asamblea, hace ya casi dos años, con la participación de las distintas comunidades de los Focolares presentes en los distintos puntos de la tierra. Individuos o grupos participaron en una gran reflexión mundial, enviando a la Comisión preparatoria de la Asamblea más de 3.000 propuestas de temas para tratar en estos días. Por practicidad fueron reunidos y ordenados en 16 grandes grupos temáticos, y en una posterior encuesta emergieron 4 temáticas prioritarias:

- ir en profundidad a las raíces del carisma de la unidad hoy;
- concretar el carisma en cada ámbito, en colaboración con las Iglesias, las instituciones, los fieles de distintas religiones y las personas de buena voluntad;
- poner particular atención a una ecología integral que tenga en consideración a la persona, la familia y nuestra casa común, con proyección al futuro;
- vivir el diálogo intergeneracional especialmente con las nuevas generaciones.

En estos primeros días de Asamblea, los participantes agregaron otros tres macro-grupos de temas:

- familia
- gobernanza
- opción por los últimos, los excluidos.

El resultado de los trabajos de grupo de estos días constituirá una contribución fundamental para la redacción del “documento final” que reflejará las perspectivas y las orientaciones futuras “para las líneas que luego serán elaboradas y actuadas sobre todo localmente y en profunda sinergia entre el centro internacional y el Movimiento presente en las distintas zonas geográficas”, como ayer propuso María Voce.

En la redacción del documento final trabajarán ocho participantes de la Asamblea que componen el comité de redacción. Luego, el texto se someterá a la aprobación de la Asamblea.

*Oficina de Comunicación Focolares
29 enero 2021*



ASSEMBLEA GENERALE DIARIO 7

GENERAL ASSEMBLY DIARY 7

Una mirada detrás de bambalinas

Diario de la Asamblea general /7, del 30 de enero 2021

Mientras la Asamblea continúa también hoy trabajando sobre las prioridades y las líneas de acción para los próximos seis años, quisiéramos echar un vistazo detrás del telón, para conocer las personas que hacen funcionar “la máquina” que hace posible el desarrollo de este evento. La modalidad telemática ha requerido una red de colaboradores y técnicos especializados en distintos campos, indispensables no sólo para el funcionamiento de las plataformas digitales, sino también para garantizar la validez jurídica de esta Asamblea.



Lorenzo Giovanetti © CSC Audiovisivi

inglés, italiano, portugués y español. Y el equipo que se ocupa de la coordinación general de todos los equipos técnicos está compuesto por cinco personas.

Pero ésta es más que una red de colaboradores o técnicos especializados, como nos dice Francesco Mazzarella, quien trabaja desde Sicilia en el equipo de la dirección de video-conferencias. Nos escribe:

Detrás de la Asamblea que va on line, un grupo de personas dispersas por el mundo, los “famosos” técnicos se conocieron, se han encontrado y han creado un vínculo que supera de lejos el aspecto técnico, porque entre nosotros ha nacido una comunión espiritual, que ha ido creciendo poco a poco, a través de un camino que podríamos definir tecno-relación.



Lorenzo Giovanetti © CSC Audiovisivi



Lorenzo Giovanetti © CSC Audiovisivi

Son setenta y tres las personas que componen el equipo técnico de la Asamblea general de los Focolares; muchos están físicamente presentes en la sede internacional del Movimiento en Rocca di Papa, en Italia, mientras que otros colaboran desde lejos, desde tantas partes del mundo: Brasil, Filipinas, Francia, Guatemala, Inglaterra, Irlanda, Italia, Holanda, España, Tailandia y desde los Estados Unidos.

Veinte informáticos se ocupan de las páginas en Internet y de las distintas aplicaciones. Catorce operadores subdivididos en dos direcciones hacen funcionar las distintas video-conferencias. Treinta y cuatro traductores y traductoras de siete países colaboran para garantizar a los participantes la traducción en cinco idiomas: francés,

A veces no se piensa en todo lo que está detrás, para que un evento pueda existir. Hoy el desafío pasa por la Web, con todas las incertidumbres y los desafíos de consecuencia, pero además con todas las posibilidades que esto implica.

Lograr gestionar los momentos vía Web sin verse, sin poder estrecharse en un abrazo físico, es justamente el desafío de esta Asamblea.

Pero la prueba más grande para los técnicos es la de donar las propias capacidades, conquistadas con sudor y estudio, en un intercambio de confianza. Me explico: un técnico, más allá de que haya elegido trabajar siguiendo los principios de la espiritualidad de la unidad, es siempre

un profesional celoso de su propio trabajo, de sus propias habilidades. Lograr compartir métodos o procedimientos que con fatiga y estudio se han logrado, no se da por descontado; hacerlo es justamente un acto de fe, es confiar en el otro, que está allí por amor, confiar que en la donación se construye la Asamblea. Un conjunto de conexiones telemáticas y de almas que construyen realmente los cimientos tecno-relacionales de esta aventura llamada Asamblea on line.

En general, la presencia de los técnicos salta en evidencia cuando algo no está funcionando. En esta Asamblea es distinto: su trabajo y su “estilo” construyen cada día este evento. **¡Gracias a cada uno y a cada una!**

*Oficina de Comunicación Focolares
30 enero 2021*



Lorenzo Giovanetti © CSC Audiovisivi



Lorenzo Giovanetti © CSC Audiovisivi



Lorenzo Giovanetti © CSC Audiovisivi



Lorenzo Giovanetti © CSC Audiovisivi

ASSEMBLEA GENERALE DIARIO 8

GENERAL ASSEMBLY DIARY 8

Gran expectativa

Diario de la Asamblea general /8, del 31 de enero de 2021

“Escuchar hoy la voz del Señor”. No podía ser más atinado el “Pensamiento del día”, conocido también por “Pasapalabra”, que diariamente es difundido entre los Focolares en todo el mundo, como lo es hoy esta frase tomada del Salmo 94/95. En efecto comenzaron hoy las elecciones para la futura Presidenta del Movimiento de los Focolares, y el primer esfuerzo de los electores es el de escuchar atentamente la voz de Dios para encontrar la persona justa para los próximos seis años.

Los Estatutos generales prevén tres pasos para llegar a la elección de la nueva Presidenta:

- debe ser elegida por lo menos con dos tercios de los presentes con derecho a voto. Este porcentaje bastante alto expresa el deseo de la fundadora Chiara Lubich, para que haya el más amplio consenso posible respecto a ese rol tan importante. A pedido de los participantes el proceso electoral puede ser interrumpido por un momento de comunión en reunión plenaria o en pequeños grupos;
- una vez alcanzada la mayoría necesaria, la candidata debe aceptar la elección frente a la Asamblea;

- para el tercer paso se requiere un poco de paciencia porque, siendo el Movimiento una asociación de derecho pontificio, la Presidenta elegida -como también el Copresidente- tiene que ser confirmada por la Santa Sede, concretamente por el Dicasterio para los Laicos, la Familia y la Vida. Solo después de esa confirmación la elección es válida y podrá ser comunicada.

Para vigilar que se cumplan las reglas de las elecciones hay una comisión electoral presentada ante la Asamblea y confirmada en la primera sesión plenaria del 24 de enero. Los cinco miembros son todos expertos en el ámbito jurídico: el focolarino casado italiano Danilo Viridis, la focolarina italiana Flavia Cerino, la voluntaria italiana Laura Bozzi, el voluntario holandés Waldery Hilgeman y la hermana franciscana italiana Tiziana Merletti.

Mañana, 1 de febrero, seguirá el proceso electoral. Elegida la Presidente, se pasará a la elección del Copresidente, con las mismas modalidades.

Oficina de Comunicación Focolares
31 enero 2021



La comisión electoral © CSC Audiovisivi



Margaret Karram es la nueva Presidenta de los Focolares

Elegida el 31 de enero, es la tercera Presidenta que dirige el Movimiento después de la fundadora, Chiara Lubich, y de María Voce, que ha concluido ahora dos mandatos.

COMUNICADO DE PRENSA – 1 de febrero de 2021

Margaret Karram, fue elegida ayer Presidenta de los Focolares con más de los dos tercios de las preferencias de los participantes con derecho a voto de la Asamblea general del Movimiento, compuesta por 359 representantes de todo el mundo. Sucede a la fundadora Chiara Lubich y a María Voce que ocupó el cargo durante 12 años (dos mandatos).

Margaret Karram nació en Haifa, Israel, en 1962, en el seno de una familia católica palestina y es licenciada en Judaísmo por la Universidad Hebrea de Los Ángeles (EE.UU.). Ocupó varios puestos en el Movimiento de los Focolares en Los Ángeles y en Jerusalén. También ha colaborado en diversas comisiones y organizaciones para la promoción del diálogo entre las tres religiones monoteístas, como la Comisión Episcopal para el Diálogo Interreligioso, la Asamblea de los Ordinarios Católicos de Tierra Santa y la organización ICCI (Consejo de Coordinación Interreligiosa en Israel). Trabajó durante 14 años en el Consulado General de Italia en Jerusalén.

Desde 2014 está en el Centro internacional de los Focolares como consejera para Italia y Albania y corresponsable para el Diálogo entre los Movimientos eclesiales y nuevas Comunidades católicas.

Habla árabe, hebreo, italiano e inglés. En 2013 fue galardonada con el «Premio Monte Sión» por la reconciliación, que se le concedió junto con la académica e investigadora Yisca Harani, por su compromiso con el desarrollo del diálogo entre culturas y religiones diferentes.

En 2016 recibió el Premio internacional S. Rita por haber favorecido el diálogo entre cristianos, judíos, musulmanes, israelíes y palestinos, a partir de la cotidianidad de la vida.

Las elecciones se celebraron ayer, 31 de enero de 2021, pero su nombramiento no se ha hecho efectivo hasta hoy, tras la confirmación por parte del Dicasterio para los Laicos, la

Familia y la Vida, como previsto en los Estatutos Generales de los Focolares.

El documento expresa el deseo de que la nueva Presidenta pueda desempeñar su tarea «con fidelidad, espíritu de servicio y sentido eclesial, para el bien de los miembros de la Obra y de la Iglesia universal».

Las tareas de la Presidenta de los Focolares

Según los Estatutos Generales del Movimiento, la Presidenta es elegida entre las focolarinas (consagradas, con votos perpetuos) y siempre será una mujer. Ella – se lee en los mismos – es un «signo de la unidad del Movimiento»; ello significa que representa la gran variedad religiosa, cultural, social y geográfica de quienes se adhieren a la espiritualidad de los Focolares en los 182 países en los que el Movimiento está presente y que se reconocen en el mensaje de fraternidad que la fundadora, Chiara Lubich, extrajo del Evangelio “Padre, que todos sean uno”. (Jn 17, 20-26)

Son muchos los compromisos y los retos que le esperan a Margaret Karram en los próximos años: las tareas de gobierno y dirección de un Movimiento mundial como el de los Focolares, profundamente inmerso en las realidades y desafíos locales y globales de la humanidad, empezando por este tiempo de pandemia. Los Estatutos indican además el “estilo” que debe caracterizar la labor de la Presidenta: “La suya será sobre todo una presidencia de la caridad, porque deberá ser la primera en amar, es decir servir a sus hermanos, recordando las palabras de Jesús: “(...) quien quiera ser el primero que se haga el servidor de todos” (Mc 10, 44).

El compromiso prioritario de la Presidenta, por lo tanto, es ser constructora de puentes y portavoz del mensaje central de la espiritualidad de los Focolares, dispuesta a practicarlo y difundirlo, como leemos más adelante, incluso a costa de su propia vida.

Las próximas etapas de la Asamblea General de los Focolares son la elección del Copresidente esta tarde y de los consejeros el próximo 4 de febrero.

*Stefania Tanesini
1 febrero 2021*



Familia Karam



Familia Karam



Tony, Margaret, Mamma, Anna



Con Gen 4 en la ciudad de Haifa



Tierra Santa: un evento entre cristianos y musulmanes



Premio Monte Sion octubre 2013



Jesús Morán reelegido copresidente de los Focolares

Es el segundo mandato para Morán, cuya primordial tarea es pleno apoyo y cooperación con Margaret Karram, la nueva presidenta recién elegida de los Focolares.

También la elección del copresidente fue acogida por la Asamblea de los Focolares con un aplauso mundial y hoy el Dicasterio para los Laicos, la Familia y la Vida ha confirmado su nombramiento: Jesús Morán ha sido reelegido copresidente de los Focolares. Este es su segundo mandato tras el que termina de concluir junto a María Voce.

Jesús Morán tiene 63 años y nació en Navalperales de Pinares, Ávila (España).

Conoció el mensaje evangélico propuesto por el Movimiento de los Focolares durante sus estudios universitarios, a través del testimonio de algunos de sus compañeros. Es licenciado en Filosofía por la Universidad Autónoma de Madrid, obtuvo la Licenciatura en Teología Dogmática en la Pontificia Universidad Católica de Santiago de Chile y el Doctorado en Teología en la Pontificia Universidad Lateranense de Roma.

De 1996 a 2004 fue delegado para los Focolares en Chile y Bolivia, donde fue ordenado sacerdote el 21 de diciembre

de 2002. De 2004 a 2008 fue corresponsable del Movimiento en México y en Cuba.

En la Asamblea General de los Focolares de 2008 fue elegido consejero general y encargado del aspecto de la formación cultural de las personas pertenecientes al Movimiento. En 2009 empezó a formar parte de la “Escuela Abba”, centro interdisciplinario de estudio de los Focolares, por su competencia en antropología teológica y teología moral. Desde 2014 hasta hoy es copresidente del Movimiento de los Focolares.

Funciones del Copresidente

La primera tarea del Copresidente es el apoyo y la cooperación con la presidenta. Los Estatutos de los Focolares hablan de “profunda unidad con la Presidente” para ofrecerle la posibilidad de examinar ideas y decisiones, en escucha y común búsqueda de la voluntad de Dios.

Es responsable de los sacerdotes que se adhieren a los Focolares y se encarga de que la vida interna y las actividades del Movimiento sean conformes a la fe y a la moral de la Iglesia.

*Stefania Tanesini
2 febrero 2021*



Saludos desde todo el mundo

Diario de la Asamblea general /9, del 2 de febrero de 2021

Después de 10 días, la Asamblea general de los Focolares está en un punto de inflexión: con la elección de la nueva Presidenta Margaret Karram y la confirmación llegada hoy de la renovada elección del copresidente Jesús Morán, se concluye la primera parte.

Como primer acto oficial, la nueva Presidenta establecerá mañana el número de los consejeros generales que la Asamblea tendrá que elegir. No podrán ser menos de 20, en base a una reciente modificación de los Estatutos generales del Movimiento.

Mientras que hoy se trabaja sobre las orientaciones y las líneas de acción para los próximos seis años, llegan de todo el mundo saludos y felicitaciones a la presidente electa. Transcribimos algunos particularmente significativos:

“Con mucho gusto hemos recibido la noticia de su elección como nueva presidenta del Movimiento de los Focolares [...] Siendo muy experta en el diálogo entre las culturas [...] su nombramiento reforzará el testimonio de unidad entre culturas y religiones. [...] En la cooperación de “Juntos por Europa” queremos ser un ‘partner’ de confianza para contribuir a una nueva cultura de la unidad”.

Heinrich Walter, Movimento di Schoenstatt

Querida Margaret, [...] me alegro contigo, también en nombre de Andrea [Riccardi] y de toda la Comunidad de Sant’Egidio por esta importante elección. [...] Ya nos hemos encontrado en varias oportunidades [...] particularmente en el compromiso por la unidad entre movimientos y “Juntos por Europa”. [...] Construir puentes y lazos de fraternidad es una necesidad para nuestro mundo y una “vocación” a la cual tu historia personal, tu proveniencia de una tierra de sufrimiento y de conflicto, te hace particularmente sensible. [...] En este espíritu de fraternidad continuamos nuestra amistad entre el

movimiento de los Focolares y la Comunidad de Sant’Egidio. Marco Impagliazzo, Presidente de la Comunidad de Sant’Egidio.

Marco Impagliazzo, Presidente della Comunità di Sant’Egidio

“La Federación de las Amistades Judeo-Cristianas en Italia le expresa sinceros deseos de buen trabajo para su función. [...] Idealmente recordamos la luz y los colores de sus ciudades: Haifa, Los Ángeles y Jerusalén y deseamos poder colaborar para la promoción del diálogo judeo-cristiano e interreligioso”.

“Con inmenso placer, en nombre de la Unión de las Comunidades Islámicas de Italia le hago llegar las más cálidas felicitaciones por su nombramiento como Presidenta del Movimiento de los Focolares. Renuevo en nombre de las comunidades que represento la voluntad de colaborar siempre en el camino del diálogo, del compartir, del encuentro, con la esperanza de poder recoger frutos de paz.”

Yassine Lafram, presidente UCOII.

“La Orden del Santo Sepulcro hace llegar sus mejores deseos a la recientemente elegida Presidenta del Movimiento de Focolares, Margaret Karram. [...] Árabe católica de Haifa, siempre estuvo intensamente involucrada en las actividades de diálogo interreligioso obrando para la cultura del encuentro en Tierra Santa.”

Antes de concluir este diario pedimos a todos ustedes, nuestros queridos lectores, vuestra colaboración: están circulando en distintos canales documentos, fotos, grabaciones de la Asamblea General. Queremos expresarles vivamente que esta Asamblea no es un evento público. Les pedimos que nos ayuden a proteger la reserva y no fomentar la difusión inapropiada de contenidos no autorizados por esta oficina. **¡Gracias!**

*Oficina de Comunicación Focolares
2 febrero 2021*

ASSEMBLEA GENERALE DIARIO 10

GENERAL ASSEMBLY DIARY 10

En curso las votaciones de las consejeras y de los consejeros generales

Diario de la Asamblea general /10, del 3 de febrero 2021

La jornada de hoy está nuevamente dedicada a las votaciones: la Asamblea general de los Focolares se reencontró en plenaria para iniciar el proceso de votaciones que terminará mañana, para elegir las consejeras y los consejeros generales del Movimiento de los Focolares.

Los consejeros son los más estrechos colaboradores y consultores de la Presidenta. El número total está dividido en partes iguales entre los focolarinos y las focolarinas con votos perpetuos y es indicado por la Presidenta recién elegida. Margaret Karram ha decidido que serán veintidós y en los próximos días les distribuirá las distintas ocupaciones.

Muchos son los ámbitos de los cuales se ocupan los consejeros: van desde la economía a la vida de oración, del cuidado del ambiente y de la persona a la comunicación, de la cultura a la evangelización, hasta la tarea de seguir y mantener relaciones estrechas con Países o áreas geográficas enteras. La Presidenta les puede confiar además otras tareas especiales.

Componen, junto con la Presidenta y el Copresidente, el “Centro de la Obra” que constituye el corazón pulsante del Movimiento.

Mañana continuarán las votaciones y se conocerán todos los nombres de los veintidós consejeros.

*Oficina de Comunicación Focolares
3 febrero 2021*



La comisión electoral en funcionamiento © CSC Audiovisivi

Fueron elegidos los consejeros: un equipo “mundial”

Diario de la Asamblea general/11, del 4 de febrero de 2021

Fueron elegidos los 22 nuevos consejeros generales de los Focolares en las jornadas de ayer y de hoy. Proviene de 16 países y de 4 continentes, tienen entre 52 y 70 años y representan la multiculturalidad que caracteriza a los Focolares. Muchos de ellos vivieron en distintos contextos geográficos además de su lugar de origen, un dato importante para conocer en profundidad las características, las necesidades y los desafíos de los países en los cuales abitan quienes se identifican con el mensaje de unidad de los Focolares.

“Pedimos el Espíritu Santo para que podamos ser guiados solo por él”, había dicho ayer Margaret Karram en la apertura de las votaciones para los consejeros. En efecto, éste es solo el primer paso hacia la composición del nuevo “Centro de la Obra”. Próximamente la nueva Presidenta distribuirá a cada uno las funciones.

La intensa jornada de hoy se concluyó con una sesión dedicada a la presentación y la aprobación de distintas mociones. Mañana los trabajos seguirán en reunión plenaria con sesiones de diálogo sobre las líneas y las orientaciones para los próximos 6 años.

Mientras tanto conozcamos a los consejeros recién elegidos por nombre y lugar de proveniencia, fueron elegidos:

Consejeras

Cuneo Chiara (Italia)
Escandell Silvia (Argentina)
Gomez Margarita (España)
Kempt Donna Lynn (USA)
Kobayashi Renata (Japón)
Koller Friederike (Alemania)
Moussallem Rita (Líbano)
Ngabo Bernadette (RDC Congo)
Sanze Génèviève (Rep. Centroafricana)
Simon Renata (Alemania)
Zanolini Clara (Italia)

Consejeros

Asprer Ray (Filipinas)
Bartol Angel (España)
Battiston Ruperto (Italia)
Brüschke Klaus (Brasil)
Canzani Francisco (Uruguay)
Dijkema Enno (Holanda)
Kenfack Etienne (Camerún)
Salimbeni Antonio (Italia)
Schwind Joachim (Alemania)
St-Hilaire Marc (Canadá)
Valtr Vit (República Checa)



ASSEMBLEA GENERAL DIARIO 12

GENERAL ASSEMBLY DIARY 12

Documento final: trabajos en curso

Diario de la Asamblea general/12, del 5 de febrero del 2021

Concluyó para los participantes de la Asamblea general, una intensa jornada de trabajo.

Entre ayer y hoy se analizaron y votaron una serie de mociones para la vida futura del Movimiento. Se escribió un primer boceto del documento final, que contiene una síntesis de las orientaciones y líneas de acción de las temáticas que se discutieron en los diferentes grupos de trabajo.

Cabe señalar que los límites de tiempo y las condiciones técnicas impuestas por la modalidad telemática, constituyeron un desafío para los trabajos de la Asamblea. No obstante esto, se hizo todo lo posible para ofrecer a cada uno, las condiciones necesarias para dar su propio aporte, para vivir una experiencia de unidad en la diversidad y construir juntos un documento final a consignar al nuevo Gobierno.

Según cálculos aproximados, para cada argumento se trabajó un total de entre 13 y 15 horas, y sólo en el primer

boceto, se invirtieron un total de 3.500 horas de trabajo. Todo esto ayudado por algunas plataformas especializadas y por tres facilitadores profesionales.

Mañana por la mañana, una cita extraordinaria: la Asamblea general será recibida en audiencia privada por el Papa Francisco, en el Aula Pablo VI. Algunos participantes estarán en forma presencial, mientras que la mayor parte lo seguirá por streaming.

La presidente saliente, María Voce, le presentará al Santo Padre a la recién elegida Margaret Karram. La nueva presidente dirigirá un discurso de saludo al Papa y el Santo Padre hablará a los presentes y a los participantes de la Asamblea conectados.

La transmisión de la audiencia estará disponible para todos.

*Oficina de Comunicación Focolares
5 febrero 2021*





Transformar el sufrimiento en fuente de esperanza

El papa recibió en audiencia a los participantes de la Asamblea general de los Focolares y habló sobre cómo afrontar el período posterior a la fundadora, de la importancia de las crisis y sobre cómo vivir la espiritualidad con coherencia y realismo.

COMUNICADO DE PRENSA – 6 de febrero de 2021

Esta mañana el Papa Francisco recibió en audiencia privada a los 362 participantes en la Asamblea General de los Focolares, una representación estuvo presente en la sala Pablo VI del Vaticano y la mayoría se conectó por vía telemática.

Al darles la bienvenida, extendió su saludo a todos los miembros del Movimiento de los Focolares. Los animó a permanecer fieles a la fuente originaria de su carisma manteniendo el diálogo con las nuevas situaciones sociales y culturales. Invitó a cuidarnos de cualquier autorreferencialidad, a captar en cada crisis una oportunidad para crecer, a ser testigos del amor fraterno que supera toda barrera y a promover cada vez más la sinodalidad. Concluyó con una invitación a permanecer, a imitación de la fundadora Chiara Lubich, a la escucha del grito de abandono de Cristo en la cruz, corazón del cristianismo y del carisma de los Focolares.

Después de la muerte de la fundadora – explicó el Papa en su discurso – el Movimiento está llamado a superar el desconcierto natural y el descenso numérico. “Todo carisma es creativo, no es una estatua de museo. [...] Se trata de permanecer fieles a la fuente originaria esforzándose en repensarla y expresarla en diálogo con las nuevas situaciones sociales y culturales. Tiene raíces muy firmes, pero el árbol crece en diálogo con la realidad. Este trabajo de actualización es tanto más fecundo cuanto más se lleva a cabo armonizando creatividad, sabiduría, sensibilidad hacia todos y fidelidad a la Iglesia. Su espiritualidad, caracterizada por el diálogo y la apertura a los diferentes contextos culturales, sociales y religiosos, ciertamente puede favorecer este proceso. La apertura a los demás, sean quienes sean, debe cultivarse siempre: el Evangelio está destinado a todos, pero no como proselitismo, no, está destinado a todos, es levadura de nueva humanidad en todo lugar y en todo momento”.

El Papa previene contra la autorreferencialidad “que nunca viene del espíritu bueno, es lo que deseamos para toda la Iglesia: cuidado con el replegarse sobre sí mismos, que siempre lleva a defender la institución en detrimento de las personas, y que puede llevar incluso a justificar o encubrir formas de abuso. [...] En cambio, es mejor ser valientes y afrontar los problemas con parresía y con la verdad, siguiendo siempre las indicaciones de la Iglesia. [...] La autocelebración no presta un buen servicio al carisma. No. Se trata más bien de acoger cada día con asombro -no olviden el asombro que siempre indica la presencia de Dios- el don gratuito que han recibido habiendo encontrado su ideal de vida y, con la ayuda de Dios, tratar de corresponderle con fe, humildad y coraje, como la Virgen María después de la Anunciación”.

Luego pasó al segundo tema subrayando la importancia de las crisis que son siempre oportunidades para crecer. Una crisis “es un tiempo del Espíritu, que suscita la exigencia de actualizarse, sin desanimarse ante la complejidad humana y sus contradicciones. [...] Es deber de quienes ocupan cargos de gobierno, a todos los niveles, trabajar para afrontar las crisis comunitarias y organizativas de la manera mejor y más constructiva; por otro lado, las crisis espirituales de las personas, que involucran la intimidad del individuo y el ámbito de la conciencia, requieren ser abordadas prudentemente por quienes no ocupan cargos de gobierno, a todo nivel, dentro del Movimiento. (...) La imbricación entre el ámbito de gobierno y el ámbito de la conciencia da lugar a los abusos de poder y otros abusos de los que hemos sido testigos cuando se destapó la olla de estos problemas horribles”.

Para la realización de la unidad, a la cual los Focolares se sienten especialmente llamados, el Papa indica una doble perspectiva: “En cuanto a la actuación hacia fuera, los animo a ser testigos de cercanía con el amor fraterno que supera todas las barreras y alcanza a toda condición humana. ¡Superar las barreras, no tener miedo! Es el camino de la proximidad fraterna, que transmite la presencia del Resucitado a los hombres y mujeres de nuestro tiempo, empezando por los pobres, por los últimos, por los descartados; trabajando junto con las personas de buena voluntad para la promoción

de la justicia y de la paz. [...] Mientras que para el compromiso dentro del Movimiento exhorta a promover cada vez más la sinodalidad “para que todos los miembros, como depositarios del mismo carisma, sean corresponsables y partícipes de la vida de la Obra de María y de sus fines específicos. Quien tiene la responsabilidad de gobierno está llamado a favorecer y efectuar una consulta transparente no solo dentro de los órganos directivos, sino a todos los niveles, en virtud de esa lógica de comunión según la cual todos pueden poner al servicio de los demás sus dones, sus opiniones en la verdad y con libertad”.

Y concluye llamando a permanecer, a imitación de la fundadora Chiara Lubich, siempre a la escucha del grito de abandono de Cristo en la cruz “que manifiesta la máxima medida del amor. La gracia que produce es capaz de suscitar en nosotros, débiles y pecadores, respuestas generosas y a veces heroicas; es capaz de transformar los sufrimientos e incluso las tragedias en fuente de luz y esperanza para la humanidad. En este paso de la muerte a la vida está el corazón del cristianismo y también de vuestro carisma”.

El encuentro con el Papa Francisco lo abrió María Voce, presidenta saliente de los Focolares, quien presentó a la nueva presidenta Margaret Karram: “Le agradecemos al Espíritu Santo por haberla elegido – dijo – con la alegría de poder confiarla ahora a su oración y a su amor, Santo Padre, que sin duda será tan grande y profundo como lo ha sido para mí todos estos años”.

La recién elegida, emocionada, confió al Papa que no le gustaba la palabra Presidenta: “Soy una hija de la Iglesia y quiero estar a su servicio y al de todos”. Expresó su gratitud por las palabras y los gestos del Papa, que “nos estimulan constantemente a situarnos con todo el Pueblo de Dios en salida para inclinarnos sobre los dolores de la humanidad y trabajar para que, en nuestra casa común, todos se miren y se traten como hermanos y hermanas”. Y agradeció al Dicasterio para los Laicos, la Familia y la Vida por haber permitido vivir esta Asamblea General con modalidad telemática.

Stefania Tanesini
6 febrero 2021



© CSC Audiovisivi



© CSC Audiovisivi



© CSC Audiovisivi



© CSC Audiovisivi

Semillas para hacer fructificar

El domingo 7 de febrero de 2021, en la conclusión de la Asamblea general, el Cardenal Kevin Farrell, Prefecto del Dicasterio para los Laicos, la Familia y la Vida, junto con la Subsecretaria Linda Ghisoni, vino a visitar el Centro internacional de los Focolares en Rocca di Papa. Celebró la Santa Misa conclusiva y participó en la Conexión CH durante la cual dirigió el siguiente saludo a las comunidades de los Focolares en el mundo.

Queridos amigos y amigas pertenecientes al Movimiento de los Focolares. Me complace dirigirme a ustedes aquí presentes y a todos los que están conectados por vía telemática. En primer lugar, quisiera agradecer a la Dra. María Voce por el servicio prestado en los últimos años como Presidenta de la Obra de María, en la difícil tarea de suceder a la fundadora Chiara Lubich, asumiendo la responsabilidad de guiar la vida y el apostolado de este Movimiento tan amplio y articulado que ya está presente en muchos países de todo mundo y en muchos ámbitos no solo eclesiales sino también sociales, académicos y culturales.

Le agradezco su generoso servicio.

Felicito, además, a la nueva Presidenta, la Dra. Margaret Karam, elegida en la Asamblea recién concluida, deseándole que sepa guiar el Movimiento de los Focolares en los próximos años con sabiduría, franqueza, prudencia y también con decisión, para que la Obra de María se adecue cada vez más y mejor a los grandes planes que Dios tiene reservado para todos ustedes y que requieren la dócil y valiente adhesión a su voluntad.

El año pasado celebraron el centenario del nacimiento de Chiara; aunque un siglo pueda parecer muy largo, estoy convencido de que la obra que nace de su carisma está todavía en los inicios, retomando una expresión usada por el Santo Padre. Creo que se puede decir que las instituciones de Chiara son semillas que todavía esperan brotar plenamente y dar los frutos que Dios desea.

Los nuevos responsables del gobierno, pero también todos ustedes miembros de la Obra, están, pues, plenamente involucrados en esta gran misión de hacer fructificar lo que ha sido sembrado.

Esta Conexión fue deseada por Chiara misma como un momento para encontrarse en familia, para reflexionar juntos, para dar a conocer las iniciativas realizadas con el compromiso de cada uno, para compartir la alegría y las preocupaciones comunes. Y sobre todo para volver a las inspiraciones fundamentales, a los motivos espirituales profundos que deben estar en el corazón de toda vuestra vida y que nunca deben perderse de vista.

Haciendo así, en este poner en común el corazón y la vida, se nos ayuda a redescubrir el sentido y la alegría de la pertenencia a esta familia espiritual que Dios ha suscitado.



Ante todo, los invito a acoger con gratitud y docilidad las palabras que les dirigió el Santo Padre en la audiencia de ayer. Son el camino seguro que el mismo Señor traza para ustedes, para nuestro crecimiento, para nuestra santificación, para el ejercicio concreto de la comunión eclesial.

La Obra de María, siguiendo el carisma que le es propio, aspira a realizar una unidad cada vez más profunda en su interior, en la Iglesia, entre los cristianos y entre todos los hombres. Al perseguir este fin, tan central en la Obra, es importante asegurar la adecuada libertad y la justa autonomía personal dentro de cada focolar y dentro de todos los otros ámbitos asociativos y de gobierno del Movimiento.

Por tanto, no teman dar espacio a la parresía, a la franqueza de palabra, escuchando las voces de todos, de hecho, saben muy bien que la unidad no significa uniformidad sino que significa realizar una comunión a imagen de la comunión divina, que preserva las diferencias, las valoriza y las reconduce a una unión más alta que manifiesta la riqueza de todos.

Queridos todos, quisiera asegurarles que la Iglesia, como los Papas han demostrado siempre a lo largo de la historia del Movimiento, tiene gran confianza en ustedes, admira y apoya el espíritu evangélico que los anima, aprecia los abundantes frutos que han nacido de ustedes a lo largo de los años, el despertar religioso de muchos laicos, las consagraciones de vida, las vocaciones al sacerdocio y a la vida matrimonial, las innumerables obras de apostolado que llevan a cabo con pasión y competencia. Y sobre todo los incalculables testimonios de santidad de los focolarinos y de las focolarinas que han vivido y viven vidas ejemplares, fermentando con levadura cristiana la Iglesia y la sociedad en muchas regiones del mundo.

Por muchos motivos la Iglesia estará siempre atenta a acompañarlos con su maternal acogida y con la paternal vigilancia de su autoridad para apoyarlos en el camino de su crecimiento.

Que el Señor los bendiga, los proteja y los haga crecer en la unidad y en el amor. Gracias a todos.

S. E. Cardinal Kevin Joseph Farrell
7 febrero 2021



El coraje de abrazar el dolor de la humanidad

Hoy, 7 de febrero, concluyó la Asamblea general de los Focolares con un documento que invita a los miembros del Movimiento en todo el mundo a hacerse prójimos de “aquellos que no cuentan o que viven en condiciones de desventaja”.

Partiendo desde “la escucha del grito de la humanidad, de la creación y de las nuevas generaciones” y del “abrazo de todo tipo de dolor y desunidad” se desarrollan las líneas de orientación para los próximos seis años elaboradas por la Asamblea general del Movimiento de los Focolares. En efecto, el documento final que surgió de los trabajos de la Asamblea, aprobado hoy en la sesión final, tiene por título “Un mapa de navegación”.

Es un documento que comienza con un mensaje claro y fuerte: en línea con el llamado a llevar la unidad donde no está, los Focolares se comprometen ante todo “a buscar a quien sufre, quien está excluido, empezando por quienes hicimos sufrir o hemos excluido nosotros mismos” y “a entrar en diálogo con todos y todas, a dejarse interpelar por el otro, preferentemente de aquel que advertimos que es distinto de nosotros mismos”.

Las líneas de acción nacen del deseo de vivir aun más la proximidad con “aquellos que no cuentan, que viven en condiciones de desventaja o sufren sistémicamente” y exhorta a todos los adherentes de los Focolares a adoptar un estilo de vida humilde, sobrio y comprometido en todos los ámbitos. Se quiere “actuar más ‘en redes vivas’, basadas en relaciones de confianza y colaborar con quien está comprometido por los mismos objetivos”. Una atención prioritaria está dirigida a la familia, “como primera célula de la sociedad”, que hay que “promover y valorar [...] en su acción como sujeto social y político”.

Con “profundo dolor” la Asamblea general pide perdón a las víctimas “de cualquier forma de abuso

físico, sexual, de poder o de conciencia”. Y para ir a lo concreto, la nueva Presidenta de los Focolares, Margaret Karram, junto al Copresidente reelegido, Jesús Morán, presentó a la Asamblea un programa de acción de cuatro puntos que parte de la revisión de los órganos y las prácticas de investigación sobre abusos hasta examinar todos los casos de los que –de algún modo- se tomó conocimiento o se conocerán en el futuro.

En la conclusión de la Asamblea, la nueva Presidente Margaret Karram –con un aplauso telemático mundial- expresó la gratitud a la Presidente saliente, María Voce, por su compromiso, su inteligencia y la profundidad espiritual con la que ha conducido el Movimiento en los últimos 12 años. E invitó a todos a permanecer siempre a la escucha del Espíritu Santo y a dar testimonio de la alegría que nace del vivir con radicalidad el Evangelio.

Apenas terminó la Asamblea, el card. Kevin Farrell, Prefecto del Dicasterio para los Laicos, la Familia y la Vida, junto a la Subsecretaria Linda Ghisoni, vino a visitar el Centro Internacional de los Focolares en Rocca di Papa. En su homilía durante la Misa de agradecimiento, el card. Farrell recordó lo que recomendó el Papa Francisco en la audiencia privada concedida ayer a la Asamblea, que “los momentos de crisis, personales o comunitarios, si se viven bien y con discernimiento, pueden ser también un don y producir grandes beneficios. Ellos nos ponen en la justa dimensión, reducen nuestro orgullo, la vana seguridad en nosotros mismos”. Y alentó al Movimiento a “volver continuamente a la pureza del carisma de Chiara Lubich, es decir, volver a la belleza de una relación personal con Jesús, sincera y totalitaria”.

*Oficina de Comunicación Focolares
7 febrero 2021*